

SUSCRICION:

CENTRO-AMÉRICA.

1 año.....	\$ 9-00
6 meses.....	5-00
3 meses.....	2-75
1 mes.....	1-00
Número suelto.....	0-10

OTRO DIARIO

Remitidos:

1 columna de corriente...	\$ 5-00
1 columna de periódico...	7-50

Anuncios:

1 centímetro en columna..	0-05
---------------------------	------

Comunicados de interés:

Gratis, á juicio de la empresa.

DE POLÍTICA, INTERESES GENERALES, ANUNCIOS Y NOTICIAS.

OFICINA,

Calle del Cuño, nº 8.

REDACTORES: FEDERICO PROAÑO Y JUAN F. FERRAZ.

San José, jueves 25 de febrero de 1886.

FRANCISCO HUETE,

Administrador.

ALMANAQUE.

Febrero de 1886.

ESTE MES TIENE 28 DIAS.

Jueves 25.—San Sebastián de Aparicio, confesor; san Cesáreo, confesor; san Félix III, papa;

CUARTO MENGUANTE á las 11 y 35 minutos de la mañana.—De hoy al 4 de marzo hará mucho calor, habrá truenos y algunas pocas lloviznas.

Viernes 26.—Santa Margarita de Cortona; san Alejandro, obispo; san Néstor, obispo; san Porfirio, arzobispo de Gaza; san Torcuato.

RETOQUES Y FIN.

Bien entendemos, y nos daríamos por chasqueados si tal no sucediera, que se nos mira de reojo por ciertas gentes que piensan de diversa manera que nosotros.

Lo que no comprendemos verdaderamente es que ese enojo se torne por algunos en verdadero agravio y aun se intente ver injuria allí donde no hay otra cosa que la legítima defensa de los principios que hemos proclamado y practicado en todos los momentos de nuestra vida, desde que tenemos uso de razón.

Lo que no concebimos es que se haga tanta y tan destemplada alharaca, porque ahora decimos por la prensa lo mismo que hemos sostenido siempre por el mismo órgano, y desde la cátedra y en medio de la sociedad con frente altiva y pecho descubierta.

Lo que no podemos compaginar con la opinión que tenemos del buen sentido de muchas personas, á quienes, salvas divergencias de ideas, apreciamos y distinguimos, es que se nos tilde de lo que jamás será posible que manche nuestro carácter, á saber la inquina y enemiga, propias solamente de corazones bajos y menguadas inteligencias.

Bien sabemos que en estos momentos, que consideramos de lucha, pero lucha noble y franca de las teorías liberales contra las preocupaciones reaccionarias, pudiéramos captarnos las generales simpatías hablando de la luna, filosofando sobre las cate-

gorías de Aristóteles, extremando la belleza escultural del Apolo de Belvedere ó del grupo de Laocoonte, escribiendo editoriales huecos y vacíos sobre armonías ideales de escuelas que son irreconciliables; pero también sabemos que éso no sería tratar de lo que importa al país, de lo que el público en general pide de nosotros, á saber, que hagamos del periodismo cátedra abierta de los intereses nacionales y de la discusión de la verdad que á todos interesa.

Darse por resentidos porque tocamos, con toda mesura aunque á fondo, un punto cualquiera que se roce con los principios de la razón y con las revelaciones de la fé, que choque con lo que en general se estima erradamente, á nuestro entender, como noble y santo; ver en nosotros enemigos personales porque defendemos causas diversas y doctrinas opuestas; atribuirnos odio é ira contra algo ó contra alguien, parécenos meramente el desconocimiento más perfecto de nuestra personalidad y del noble fin que perseguimos.

Por ésto queremos, para concluir el cuadro que ya se destaca en el lienzo, darle los últimos toques y dedicarlo especialmente á aquellos mismos que más mal nos juzgan.

Las leyes del progreso son ineludibles y se verifica la evolución de las sociedades humanas, del mismo modo que el crecimiento natural de nuestro cuerpo, casi sin que nos demos cuenta de ello.

Ciertamente somos agentes en la evolución social; pero aunque quisiéramos empeñar todas nuestras fuerzas en atajar la marcha progresiva, no seríamos poderosos á sujetar el carro que marcha hacia adelante.

La historia se desarrolla á espensas nuestras y en élla se cumple una ley eterna.

Estamos en una época determinada, en que la idealidad cambia, y ésta cambia irremisiblemente.

Las generaciones nuevas miran los errores y preocupaciones de nuestros padres, si con respeto, con lástima, y después de ésta vendrá otra evolución y se realizará también.

Esta especie de fatalismo, que no es otra cosa que la aceptación de la ley divina del progreso, nos domina de tal suerte, que si al principio nos sentimos heridos por las primeras verdades, como se sienten los ojos al salir de un lugar oscuro á la luz del pleno día, luego nos vamos sucesiva y paulatinamente acostumbrando á la claridad, y ya la amamos y no la dejaríamos otra vez por las sombras sino contra nuestra voluntad.

Nada más noble y más santo que contribuir al engrandecimiento de la patria. Pues bien: nosotros vemos este grande objeto, y aunque nos sentimos heridos por hablillas y prejuicios contra nosotros erizados, nos parecería hacernos traición y hacerla al país, si no contribuyéramos con todas nuestras fuerzas á su consecución.

Ya las formas de nuestro cuadro se distinguen correctas, y con esta sencillísima explicación podemos ahora bajar la tela del caballete, ponerle marco y enviarlo á nuestros amigos enemigos.

¿Quiénes son éstos?

Son los que, si les mostramos que la historia los desfavorece y los llamamos á salvarse, se irritan y se dan por insultados.

Son aquellos, por quienes tenemos profundo aprecio y sentimos honda simpatía, y que, por una ú otra pequeñez, se resienten como si de ofensa grave se tratara, no distinguiendo acaso la personal situación del puesto público que ocupan.

Son aquellos que, convencidos de la verdad, profesan sin embargo desconocerla, considerando que su *modus vivendi* se agotaría en el momento en que el pueblo se hiciera culto y despreocupado.

Son aquellos, en fin, que mal

entendiendo la misión que tienen que desempeñar en la sociedad, ó cediendo á vulgares exigencias, tuercen y desvían por completo las doctrinas que están llamados á predicar ó la verdad que están obligados á enseñar.

A unos y á otros les enviamos nuestro cuadro con las protestas más sinceras de alto aprecio y consideración.

Si carece de arte, los inteligentes lo dirán; pero no cabe achacarnos mala intención.

“Esto matará á aquello”, apesar de que piensen lo contrario los que no han entrado por las rectas y amplias vías de la verdad y de la razón.

El saito de Mora.

EL DRAGÓN.

Así se denomina una de las ramas de los Andes, situada hacia el Sur de nuestra capital.

En su alta cima dormimos, después de un penoso día de caza. Al amanecer y con la ayuda de unos vejucos trepamos á la copa de un árbol gigantesco; incómodo era nuestro observatorio, pero el panorama con que la naturaleza nos brindaba, pagaba lujosamente nuestras molestias y en delceto indecible, nos hacía olvidar todo, placeres y amarguras. Vamos á dar una idea del cuadro que se ofrecía á nuestras miradas y que abstraía por completo nuestra mente. La aurora empezaba á mostrar sus esplendentes galas; las estrellas, los brillantes de Dios, tornábanse opacas y desaparecían ante la vista común de los hombres; el cielo cambiaba su coloración azul oscura, en celeste abrigada; las nubecillas del zenit se disolvían paulatinamente en la atmósfera, en tanto que las masas poderosas y que parecían adheridas á las montañas semejabán, según la forma, franjas ó copos de algodón.

El disco del sol visiblemente aumentado apareció hacia la derecha del vértice del volcán de Turrialba [quién á intervalos arrojaba oscuras bocanadas de humo], y los gratos efluvios de su maravillosa esencia, se irradiaron instantáneamente en el espacio, embelleciendo la naturaleza y despertando á millares de seres, de los cuales, muchos por su presencia, recuerdan y glorifican á Dios, y, adormeciéndose dulcemente, con su calor vivificante, á un sin número de desgraciados que no han podido conciliar el sueño, por el trío intenso de la noche. No hay duda, el sol es benéfico para todos especialmente para, muchos desvalidos, y cuando se le ve nacer en posiciones como la que ocu-

pábamos, y cuando con su aparición, á la oscuridad y al silencio de la noche, se suceden la luz y el bullicio armónico de la vida, lejos de parecernos extraño el hecho de que los hombres le hayan tributado culto, como á Dios, debemos admitirlo con bastante naturalidad; así como que aun sea objeto de adoración entre los hombres que se encuentran en el estado primitivo.

Volvamos á nuestro punto de observación.

El Dragón, afecta una forma regular; semeja un cono truncado; cono majestuoso de unos 10.000 pies de elevación sobre el nivel del mar! Es montañoso en su tercio superior y cubierto de pastos en el resto.

Al Norte y en primer término se encuentra, la Fila de San Luis, llamada así por su menor elevación y regularidad de su cima y por haber servido al principio de este siglo, para la cría de ganados, cuyo producto se dedicaba al culto del santo; en segundo término está la cordillera del Cedral, que comienza en Coris y se proyecta hacia el Occidente, después de caprichosos incidentes en que parece brindar sierras y colinas á las poblaciones de la Unión, Curridabat, San Miguel, San Antonio, San Rafael, Aserri, Alajuelita, Escasú, Santa Ana y Pacaca, yendo á terminar en la pequeña planicie, en que se sienta ufana la villa de Santiago. En esta cordillera podíamos, pues, contemplar las cimas de La Carpintera, de El Tablazo, de El Chirogres,—de donde nace el río Cañas, de La Cachimba,—de donde se originan los ríos de Poás y Jorco, de San Miguel, de Matinilla y de El Quitirrizi.

Al Norte y en lontananza, veíamos los volcanes de Turrialba, de Irazú, de Poás y su proyección del Occidente, asiento de las importantes villas del Naranjo, Grecia y San Ramón.

Al Sur divisábamos las azuladas crestas de las serranías que se prolongan hasta el mar, confundiendo á primera vista su color, con el de este elemento, y con el azul puro del cielo; pero dejándonos en seguida sorprendidos, ante el bellissimo rielar de los rayos del sol, sobre las ondas del Pacífico.—Hacia el Este y en primer término, aparecen Monte Redondo, celebre por su exuberante vegetación, y el cerro del Alumbre, y en el fondo contemplábamos el de Cachí y al Sur de este el de El Abejónal y los potreros de San Marcos: el espacio comprendido entre esos cerros afecta la forma de un cuadrilátero en el cual se encuentran los caseríos de El Corralillo, San Juan de Tobosi, El Rosario y San Cristóbal.

Finalmente, al Oeste veíamos la rica montaña de El Aguacate y el Morro de Turrubares, poblada en la actualidad por aborígenes que no han querido acojerse á las ventajas de la vida social.

Con excepción de las cimas, casi toda la zona que se ofrecía á nuestras miradas, está cultivada, presentando un paisaje bellissimo y de contraste; montañas y planicies, templos y tugurios, sierras y madroñales y fincas de ganado, cañaverales, caminos, ríos &c.

A los placeres de la vista, se agregaban el del armonioso canto de las aves y el delicioso aspirar del aire oxigenado y frío.

Pasemos ahora á un objeto práctico: dijimos atrás que entre el Dragón y El Cedral, se encuentra La Fila de San Luis; en una pequeña planicie de ella, se fundó la población del mismo nombre, y por su cima se construyó el camino carretero que conduce á Pirris. El dorso de la fila exhibe como principales protuberancias, La Ortiga, La Vija, La Costilla y La Paila que va á

terminar al Río Grande, á la Altura de El Pito.—Esta fila está bastante poblada especialmente en su lumbar derecho, donde se encuentran el caserío de Ococa y los barrios de El Guaitil y de Tabarcia; el costado izquierdo está formado, en casi toda su extensión, por una serie de rocas, constituyendo la enorme pared, que por el Norte cierra el paso á las aguas del Río Grande. Este en la mañana de que nos ocupamos, estaba cubierto con una nube, que podía compararse á una inmensa serpiente de cinco miriámetros de longitud; pero á nuestros pies aparecía casi interrumpida y cortada en dos porciones. Nos fijamos en este incidente y preguntamos la causa,—es, nos dijeron, la angostura del río, llamado *El Salto de Mora*. Cuando descendimos, pasamos á visitar este punto. El río es de alguna significación; tiene por tributarios, El Conejo, El Alumbre, Tarrazú y Calaires, y las quebradas de El Salvaje, La Pacalla, El Pital, El Guachipelin, El Resbaladero, La Cangreja y otras; ésto á la altura de El Cangrejón. Su cauce lo forman regularmente dos rocas macizas verticales y paralelas que distan de 20 á 60 metros una de otra; ahora bien ¿cuál sería nuestra sorpresa al encontrarnos que lo que denominan *El Salto de Mora* es una aproximación de esas paredes á la distancia de tres y medio metros? Nos acercamos al borde Sur; el agua se precipita rápidamente á unos treinta metros de profundidad, produciendo el violento choque de sus masas un ruido espantoso. Aquel canal estaba oscuro y con dificultad podía descubrirse, por una línea negruzca, el nivel que toman las aguas, en la época de las grandes avenidas, es poca cosa—¡ un hectómetro!

Nos refirieron, que Don Mateo Mora, había salvado de un salto aquel canal; pero no, no es posible, la roca del Norte no permite la admisión de semejante hecho. Pero nada hay mas sencillo, para mejorar la condición de los vecinos de allende el río y habilitar convenientemente la extensa é importante zona en que moran, que construir allí un puente. Hay tres vecindarios interesados que son La Ceiba, El Cangrejón y Sabanillas; cada uno de ellos hace uso hoy, de su camino y de su puente, de suerte que hay unos cuantos caminos en gran parte de herradura y puentes imperfectos é inestables. Ahora bien, la carretera de la Fila se ramifica primero, en Los Pozos, después en La Vigía y finalmente en el Guaitil, después que se ha ido ascendiendo hasta llegar al último punto, para hacer un penoso descenso y llegar al río. Esto se puede evitar; desde La Ortiga, lugar situado en el camino real y á un kilómetro mas acá de Los Pozos, el terreno se presta admirablemente para la construcción de una carretera, que termine precisamente en *El Salto de Mora* ó que se prolongue á Sabanillas, pasando por El Cangrejón.—Esta obra no es tan costosa como puede pensarse, el puente se haría magnífico con \$ 500 y la carretera, con el empleo de los brazos de tantos que hay interesados. Después las ventajas serian muchísimas—Tendrían carretera y no camino de bestias, asombrada en gran parte y provista de aguas,—mientras que los caminos, ramales de la Fila no serán, sino con suma dificultad, carreteros.—La naturaleza, al mostrar con una nube entrecortada, el abierto cauce del río, parece indicar claramente al hombre, el punto, donde con gran facilidad, puede sujetar sus bravuras, y aprovecharse de las ventajas que ella le brinda.

Febrero de 1886.

HILARIÓN AGUIRRE.

REPRODUCCION.

Asesinato del Mariscal Sucre.

Testimonio de M. Boussingault, de la Academia de Ciencias.

Del "Almanaque Pintoresco", bello periódico de París, año de 1883, tomamos la siguiente opinión del sabio M. Boussingault, que acaso servirá para aclarar este punto histórico que tanto á llamado la atención del mundo americano.

"Sucre salió de Bogotá con dirección á Popayán, á pesar de que muchos de sus amigos le aconsejaban tomase el camino del valle del Cauca y se embarcase en Buenaventura para Guayaquil: sus amigos temían por la vida de Sucre si atravesaba el territorio de Patía y de Pasto, llenos de gente ruin y perversa, entre la que tenía muchos enemigos personales á causa de la implacable guerra de 1882 y 1883. El Gran Mariscal se mostró inflexible, y aún llegó sin estorbo á Popayán, de donde se despachó un propio á Obando, comandante general de Pasto.

"En Popayán, rogaron de nuevo á Sucre para que se fuese por Buenaventura; pero el deseo de volver á ver á su esposa y á su hija, lo hizo rechazar este prudente partido, y sin pedir escolta, se puso en camino acompañado solamente del diputado de Cuenca, García Trolles, y de los asistentes.—Añadiré aquí (habla Mr. Boussingault) que por circunstancias particulares, no estuve yo en compañía del Gran Mariscal, porque habíamos convenido en que iría con él á Quito.

"En el salto del Río Mayo en la noche del 2 de junio, Sucre durmió en casa de Eraso. El día 3 caminó solo dos leguas, y se detuvo en la Venta, en donde se sorprendió de volver á encontrar á Eraso á quien había dejado atrás. Algunas horas después llegaba del lado de Pasto el comandante Sarría. Sucre comprendió desde luego que el encuentro con estos dos malhechores no era casual, que su vida estaba amenazada, y aunque Sarría le dijo que se iba á Popayán en una comisión urgente, ordenó tener las armas preparadas.

"El día 4, á las 8 de la mañana, Sucre y sus compañeros salieron de la Venta, para entrar inmediatamente en el espeso bosque de Berruecos. Apenas habían caminado una media legua, cuando en la Angostura de la Jacoba, en que el camino muy estrecho está abierto, en la espesura del bosque, se oyó un tiro de fusil y Sucre exclamó: "Un balazo!" Al mismo momento se oyeron tres tiros más del uno y del otro lado del sendero.

"El Gran Mariscal cayó. Uno de los sub-oficiales que le acompañaban, voló en su auxilio, pero le encontró muerto; el mismo descendió á la Venta para buscar peones para trasportar el cuerpo del General; los asesinos lo seguían sin salir del bosque, le llamaban por su nombre y le gritaban que nada tenía que temer. De la Venta nadie tuvo valor para ir con él al lugar del asesinato, y solo á la mañana siguiente fué sepultado Sucre, en el mismo sitio donde fué muerto.

"Este crimen produjo gran impresión. Era Sucre uno de los hombres más considerables entre los libertadores de la América del Sur; poseía dotes militares en el más alto grado. La victoria que obtuvo en Ayacucho fué decisiva: el ejército español rindió sus armas y obtuvo por capitulación la facultad de embarcarse para España: los oficiales que deseaban quedar en Améri-

ca eran admitidos en el ejército de la República.

"El 4 de julio de 1831, un año después del asesinato, pasé yo por el bosque de Berruecos: cerca de un claro que se abre en el bosque á derecha del camino, llamado la Capilla, había una grande cruz formada de dos troncos de árboles: allí reposaba el cuerpo del infortunado Gran Mariscal. Eché pie á tierra, quitéme el sombrero y mis compañeros se arrodillaron para rezar".

CABOS SUELTOS.

Don Procopio.—Quién no conoce aquí á don Procopio Castro, el antiguo Oficial Mayor de la Imprenta Nacional, que vive exclusivamente consagrado á dirigir los trabajos de los cajistas, á distribuir entre ellos originales y billetes de banco, cuando llega el caso; á entenderse con prensistas, encuadernadores, repartidores, cobradores, anunciadores, redactores y otros acabados en *ores* que le causan no pocos dolores de cabeza, con todo y ser de buen carácter.

La única distracción, si puede serlo, es la de entenderse con otros acabados también en *ores*, con los directores de orquesta, y eso cuando se encuentra en el país alguna compañía teatral; porque D. Procopio no solo es tipógrafo excelente y Oficial Mayor de la Imprenta, sino también un buen músico que sabe lo que tiene entre manos, cuando toma el arco de su violón, instrumento que le obliga á permanecer siempre de pie, durante las funciones de teatro, mientras todos están sentados y algunos echados en las sillas y hasta dormidos, en prueba de su afición al arte.

Pues bien, don Procopio no ha muerto, ni ha renunciado su destino en la Imprenta, ni le ha sucedido ninguna desgracia, sino que simplemente ha querido echar una cana al aire, y tiene algunas, y descansar por unos días de las faenas de costumbre, y para ello salió para Liberia, donde se halla actualmente pasando una temporada, libre de las molestias de la oficina, que son muchas, y libre también de las disposiciones de Pío Víquez, Director de la Imprenta Nacional y de los redactores de "El Foro," "El Maestro," y del "Otro Diario."

Que descance, se bañe en el Miravalles y regrese pronto.

El reloj de la Catedral anda mal y muy mal, llamamos la atención de quien corresponda, para que los vecinos de la parte de la ciudad que están al Sur sepan con exactitud á la hora en que se encuentran.

Lucido examen.—Ayer se examinaron en Heredia las señoritas Vicenta Zumbado y Cérvula Rojas, que hicieron oposición á la dirección de la escuela central superior de niñas. Las personas del jurado nos han hablado en términos sumamente honrosos para ambas opositoras, cuyos exámenes fueron calificados como admirables,

mereciendo sin embargo ser considerada como sobresaliente la señorita Zumbado que ha obtenido un verdadero triunfo, por lo cual la felicitamos sinceramente. El examen de las opositoras rivales en aquella noble lid, duró cuatro horas, y asistieron á él la flor y nata de la sociedad de Heredia.

El reo Justo Gamboa, pidió que se le trasladara de Santa María de Dota, donde estaba confinado á otro punto que sea favorable para su salud, y el Poder Ejecutivo ha resuelto que descuente el confinamiento en Atenas.

Informe.—Don Roberto Twigth ha dirigido al Director General de Obras Públicas, el que se refiere á la carretera nacional y ferro-carril, del Pacífico, sí como a los vaporcitos correos "Cañas," y "Fernández" y al velero "Nouveau Nomade," fondeados en el estero de Punta Arenas. Habla de una manera satisfactoria de todo, menos del estado en que se encuentran los vapores, especialmente el "Cañas."

El jurado de exámenes de oposición á la dirección de las escuelas oficiales de Heredia, se compone de los Señores Carlos Gagini y J. Julio Muñoz, que fueron nombrados en reemplazo de los Señores Luis R. Flores y Blas Prieto, que renunciaron el cargo.

Es laudable.—Los vecinos del barrio de Concepción de la villa de San Ramón, han reunido la suma de \$ 295 00 para edificar una casa de escuela. Ojalá en otros barrios se imite tan laudable ejemplo.

Peor es nada.—Sabemos que hace algún tiempo varias personas compraron unas caballerías de terreno en el sitio llamado "Peor es nada" de la provincia de Cartago, con la esperanza de que pasaría por dichas tierras un camino carretero, que efectivamente comenzó á abrirse; pero continúese ó no el camino, los interesados en este asunto, desean que ya que están medidas las caballerías de terreno y satisfecho su valor, se sirva la municipalidad darles la respectiva posesión, con lo que quedarán contentos, pues *peor es nada*.

A los padres de familia avisa el Señor Inspector de escuelas de esta provincia, que el primero de marzo próximo se abrirán las escuelas nacionales, y que deben hacer que se matriculen oportunamente los alumnos, en las respectivas secretarías de las juntas de instrucción pública.

La Sociedad de Beneficencia española, tendrá una reunión ordinaria el domingo próximo, á las 5 de la tarde, aviso que se ha dado oportunamente por el Secretario de dicha asociación, Don Manuel Veiga.

Sellos de caucho.—Cada día mejora más en la fabricación de sellos el Señor Don Teófilo Sibaja. Los que hemos visto últimamente no son inferiores á los que vienen del exterior, con la circunstancia que los hace á precios sumamente módicos. Las personas que an *monogramas* ó nombres,

ya sea para el papel de cartas ó para marcar la ropa blanca; los oficinistas que deseen sellos, etc. etc. pueden recurrir al señor Sibaja que vive en Alajuela, garantizándoles que quedarán contentos de la obra y de su exiguo precio.

En el Salvador, nuestro amigo don José Montúfar ha sido nombrado por el Presidente, General Menéndez, Mayor de Plaza de San Vicente, que es la capital de uno de los más importantes Departamentos de aquella República y la patria de muchos hombres de inteligencia que han figurado en la política del país. El gobierno del señor Menéndez tiene, pues, en el señor Montúfar un servidor leal, valiente y digno.

Calamidad, lo es en el verdadero sentido de la palabra la helada que últimamente han arruinado las plantaciones de café de Cobán, San Cristóbal y la Antigua de la República de Guatemala.—Es sensible que, después de las ruinas de Amatillán, que han dejado en la miseria á muchas familias, se agregue hoy la pérdida de ingentes sumas, á consecuencia de las heladas, que lo mismo que ahora cinco años en la Antigua, han perjudicado grandemente á la agricultura del país.

Hasta los caballos progresan.—Al decir de periódicos extranjeros existe en Covent-Garden un caballo que baila en una cuerda de nueve pulgadas de diámetro, colocada á la altura de diez metros. Se le conoce con el nombre de *Blondin*, recordando al célebre funámbulo americano, ejecuta los ejercicios con admirable serenidad, anda para adelante y para atrás y se pasea en la cuerda en tres patas, levantando indistintamente cualquiera de las delanteras. En vista de todo ésto, á nadie le extrañará que entre poco tengamos la noticia de algún caballo que cante óperas, de algún burrito que escriba cartas á su novia, ó de otro prodigio por el estilo. No hay duda, vivimos en el siglo de las maravillas.

Y sin embargo, oh dolor! conocemos gentes que se llaman racionales y que se niegan á admitir la ley del progreso. No damos ejemplos, porque se han de enojar.

Los únicos vendedores que recorren las calles y saben de su oficio son el heladero y el que vende fideos, que se anuncian con la campanilla, que á algunos devotos les hace quitar el sombrero, porque creen que es la del Santísimo Sacramento; el italiano aquel del mordisco del otro día que avisa que es hojalatero con voz clara y triste que incita á comprar los cachivaches de hoja de lata que carga, y los tamaleros que recorren las calles, en las noches de los viernes y sábados, anunciando su mercancía para que la compren los que tienen el estómago á prueba de indigestiones.

A los demás, inclusive los vendedores de periódicos, no se les oye chistar ni mistar.

Cabo hecho.—Un amigo nos ha enviado el siguiente que publicamos con agrado:

Monsieur La Veille, Cónsul General de Francia en Panamá, ha venido á esta capital para restablecer su salud algo quebrantada por el clima del istmo.

El señor La Veille ha sido una de las personas más caracterizadas y uno de los hombres políticos de más importancia de la Cámara francesa, donde ha representado á la ciudad de *Cherbourg* durante más de doce años.

Nos felicitamos de que personas de un carácter tan autorizado como el señor La Veille esté entre nosotros, y le deseamos larga y grata permanencia.

El señor La Veille ha sido objeto de las más finas atenciones de parte del señor Presidente y de sus Ministros, quienes se encontraban en Carrillo aguardando al Doctor Soto.

El señor La Veille es además Oficial de la Legación de Honor y antiguo oficial de marina.

Telegramas del Limón.

Febrero 24.

A las 3-30 p. m. ancló el vapor inglés, "Statesman", procedente de Colón, 21 horas de mar, 1,219 toneladas de registro, 31 tripulantes, y al mando de su capitán James Edgar. Trajo 4 individuos de cubierta; y de carga 478 bultos mercaderías, 2 sacos y 2 paquetes correspondencia, consignado á M. C. Keith.

A las 4 p. m. zarpó el vapor correo de la Mala-Real, "Medway" con destino á Inglaterra, y con escala en Colón, y al mando de su capitán Herbert. Llevó de pasajeros á los señores P. Williams, J. D. Jalco y 25 individuos de cubierta, y de carga 1,486 sacos café, pesando 186.913 libras, 1 c. pájaros, pesando 39 libras, 17 c. plantas, pesando 1781 libras, 39 bultos provisiones, pesando 5800 libras, y despachado por la Compañía de Agencias.

A las 6 p. m. zarpó el vapor inglés, "Foxhall", con destino á Nueva Orleans, y al mando de su capitán Doane. Llevó de pasajero al señor C. C. Smith, y de carga 9.023 racimos bananas, y despachado por M. C. Keith.

NOTICIAS POR EL CABLE.

Telegrama de San Juan del Sur, recibido en San José el 24 de febrero de 1886 á las 5½ p. m.

Nueva York, febrero 22.—El Cónsul General de Honduras, Señor Bais, dice:—tengo pruebas suficientes para reconvenir en juicio á cada uno de los que han tomado parte en armar la expedición contra Honduras. Se ha dicho que un ex-senador de los Estados Unidos suministra el dinero á los filibusteros y sé que el Señor Soto

cuando fué Presidente, hizo á este hombre concesiones de mucho valor en aquel país.

Londres, febrero 23.—Se asegura que Morley Secretario Mayor de Irlanda dió tales instrucciones á la policía y autoridades militares que hizo virtualmente imposible condenar á nadie. La flota Internacional zarpará de la bahía de Sudán para Salamis; á su llegada el buque de Edimburgo que está al mando de dos cruceros ingleses de la flota, vigilará la costa de Creta, con mira de impedir el desembarco de voluntarios griegos que se ocupan en inducir á una insurrección. Se sabe que la Reina intervendrá en el caso de sir Charles Dilke. Este ha manifestado deseo de someter todos los informes que tiene que rebatir en el alegato que del divorcio de Crawford haya resultado complicación para él. Un íntimo amigo de Dilke dice por la prensa que á la vehemente insistencia de Chamberlain se debió el que Dilke no haya figurado como testigo en proceso.

París, febrero 23.—Novecientos presos en la Carcel central de Lours se sublevaron y dominaron á los guardas; tropas enviadas inmediatamente consiguieron reprimir la sublevación. Las autoridades guardan secreto sobre detalles del asunto.

Berlín, febrero 23.—Hoy en la Cámara Baja de la Dieta al darse la segunda lectura del proyecto del Rey Polaco Herrmensbinky, condenó apasionadamente el proyecto alemán de colonización polaca.—Declaró que la colonia estaba completamente aniquilada, y que lucharía hasta morir, si tuviera que luchar por su vida.

El Ministro Luchius dijo que el proyecto del rey era una necesidad para la defensa propia, que los polacos no deseaban hacerse súbditos prusianos y soñaban todavía en la restauración de Polonia, no obstante que debían su prosperidad á la Prusia; que el Gobierno comprendía perfectamente las dificultades con que había que tropesar y que confiaba en el apoyo de la Dieta y en el patriotismo del país.

Diez y nueve miembros hablaron á favor y diez y nueve en contra de la medida.

Viena, febrero 22.—Llama mucho la atención aquí el proceso por difamación que sigue contra el Agente de la Compañía de seguros de Nueva York, en esta ciudad, porque denunció como suplantaciones las aserciones que se hacen en un artículo, ridiculizando el sistema tontino americano. Ambas partes han reunido un número muy considerable de testigos.

Londres, febrero 22.—Los Ministros Griegos de Guerra y Marina amenazaron con renunciar si no se le declara la guerra á Turquía. Los torpedos en la bahía de Salónica, han sido removidos clandestinamente.

Atenas, febrero 23.—El primer Ministro griego dijo á una diputación que le visitó, que su Gobierno no había cambiado de política.

Bucharest, febrero 23.—La conferencia Balkana para la paz se reunió hoy y suspendió en seguida sus sesiones indefinidamente habiendo declarado inadmisibile el proyecto de tratado presentado por la Servia.

AVISOS.

ATENCION.

La Cubana Costaricense.

Al trasformar mi Fábrica en establecimiento mixto, he tenido especial cuidado en buscar efectos variados acabados de llegar de Europa, á precios equitativos, remuneraré á mis favorecedores con prontitud, esmero y legalidad.

CEFERINO A CAÑIZALEZ.

10 v. 1.

Azúcar á cinco y á siete pesos cincuenta, de buena calidad en la *Cubana Costaricense*.

CEFERINO A. CAÑIZALES.

10 v. 1.

Ojalatería Americana.

Junto á la Carnicería Francesa.

Se hace toda clase de trabajo, tanto de Ojalatería como de Fontanería, y se cuenta con una magnífica bomba, para destapiar tubos de cañería á cual quiera distancia que esté el tapón, todo á precios muy moderados.

JOSÉ ROJAS.

15 v. 10.

Dr. G. W. COOKE.

Cirujano Dentista.

Graduado del Colegio de Baltimore.

Ofrece sus servicios al público, tanto en la parte operativa, como en la artística de su profesión.

GABINETE DENTAL,

frente á la Plaza de armas.

Desde las 8 a. m. á 10 p. m.

„ „ 11 a. m. á 5 p. m.

ARSENIO JARDIN,

COMPRA ORO DE ALHAJAS VIEJAS.

Calle de la Catedral, frente á la Imprenta de la Paz.

P.—35.

AVISO.

Se necesita una casa pequeña, amueblada, para familia, por dos ó tres meses. En esta oficina se dará razón del interesado.

HOTEL Y RESTAURANTE

DE

ITALIA,

Calle del Comercio.

P.—52.

ABELARDO CEPA.

SAN JOSE.

COSTA-RICA.

Surtido completo de vinos generosos,

En barriles y en cajas.

Pedro Jiménez.

Alicante.

Jerez dorado, pálido, oro y ambar.

Málaga dulce.

Pajarete.

Moscatel.

Manzanilla.

Lacrima Christi.

Vinos de mesa, entre otros: Valdepeñas y Medoc fino de España, sin adulteración y legítimo. Aceitunas sevillanas. Conservas variadísimas. Alpiste y Garbanzos verdaderos de Martos.

Alpargatas de todas clase y tamaños.

1 mes alt.

LOTERIA.

Vendo billetes para el próximo sorteo del 14 de marzo.

\$ 3,000 á la suerte

Entregaré en la Administración General de Correos, con su dirección, libre de porte, los billetes que se me pidan.

OJO. Por cuatro sorteos seguidos, he vendido los números de los premios mayores, inclusive el anterior n° 1382 en $\frac{1}{4}$ premiados con \$1000.

San José, febrero 17 de 1886.

J. TEODORICO QUIROS.

12: v. 9.

A LOS EXPORTADORES DE CAFE.

El vapor francés

“PRÉCURSEUR”

de mil toneladas de registro llegará á Puntarenas, á fines del presente mes.

Tomará carga para Londres, el Havre y Burdeos SIN TRASBORDO, al flete reducido de

£ 3 NETAS por tonelada inglesa.

Los que deseen asegurar alguna cantidad y aprovechar esta oportunidad, ocurran á

J. DUPRAT y C^o

10 v. 6.

LA GÁNGA.

ALTA NOVEDAD.

Bueno, Bonito y Barato.

Surtido completo en casimires, camisas, sombreros de fieltro, fluses, piezas sueltas.

Levitás desde \$ 12-00 á 25-00.

Abarrotes de todas clases.

Vinos, cognac y otros de 1^a clase.

Se espera un surtido completo por el próximo vapor.

SISTRERIA

á la última y exacto cumplimiento. San José, noviembre 10 de 1886.

PEDRO TERRES.

P—15.

La Equitativa.

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS DE VIDA.



H. B. HYDE,

PRESIDENTE.

W. ALEXANDER,

SECRETARIO.

Activo en enero 1^o de 1885.....\$ 58.161,925
Nuevos riesgos en 1884.....\$ 84.877,057

Una suma jamás alcanzada en un solo año por ninguna otra compañía.

Total de seguros vigentes.....\$ 309.409,171
Pagado á tenedores de pólizas en 1884.....\$ 7 194,787

LA EQUITATIVA se caracteriza por la sencillez de sus contratos, y por ser la ÚNICA compañía que expide pólizas SEMI-TONTINAS que no caducan, y son INDISPUTABLES como todas las Pólizas de LA EQUITATIVA que cuentan tres años.

James Thomas,

Agente General en Centro-América.

Cecil Sharpe,

Agente en Costa-Rica.

Alejandro Castro Carrillo,

Abogado, ofrece sus servicios en todo lo concerniente á su profesión.

Despacha en su bufete, n° 18, calle de la Plaza Nueva.

Heredia, enero 19 de 1886.

P 17.—

AVISO.

En obsequio de la difusión de las luces de que soy acérrimo partidario, y hallándome encargado por el Señor Jefe Político del despacho de los correos de esta villa, ofresco desempeñar gratis la agencia de los periódicos de la República. En consecuencia, los Señores Editores de periódicos que quieran utilizar mis servicios como agente, pueden hacerlo, en la seguridad de que serán servidos á su satisfacción.

JOSÉ MONTERO.

CLUB ELECTORAL.

Suplicamos á las personas que acepten la candidatura del ciudadano Don Bernardo Soto para Presidente de la República en el próximo período constitucional, se sirvan concurrir á nuestras oficinas con el objeto de que firmen si lo desean, el voto de adhesión.

En toda la República habrá miembros correspondientes de nuestro Club y ellos recogerán las firmas de los partidarios residentes en cada localidad.

San José, enero 28 de 1886.

Francisco M^o Fuentes.

Andrés Venegas. Máximo Fernández.
Manuel Monteslegre. Juan W. Valenzuela

A precios bajos.

Se encuentran de venta, sacos vacíos para café, fideos de todas clases, gran surtido de vinos en barriles y cajas, y vasos para vinatería, en

LA MARINA.

10 v. 9.

Negocio redondo en esta época

Vendo mi hacienda *La Marina* en la orilla del ferro-carril Atlántico.

Consta de 160 manzanas, lote 4^o de primera clase.

De éstas están en cultivo 60 manzanas; 24 de plátanos en producción y el resto potrero con 60 reces.—Buena casa y enseres de labranza.

Tengo propuesta de \$ 4,000 al contado y \$ 6,000 pagaderos en 4 años sin réditos, el que mejore la propuesta se la lleva.

Entenderse en la misma hacienda ó en Heredia con su dueño

JERÓNIMO M. FERNÁNDEZ.

10 v. al. 3.

J. F. ECHEVERRIA & J. CASTRO MENDEZ.

Echeverria & Castro.

COMISIONISTAS.

2 Calle Fernández.

San José de Costa-Rica.

P—46.

AVISO.

En la Fundición de San José se pule café.

6 v. alt. 6.